



Juan Bosch

Fundación Juan Bosch

Pagado por la AECID
Cooperación Española

INFORME FINAL

PROYECTO: DIFUSIÓN INFORMACIONES INÉDITAS DEL
PENSAMIENTO DE JUAN BOSCH SOBRE EL GOLPE DE
ESTADO DE 1963

AÑO 2012

PERÍODO DE TRABAJO: OCHO MESES

Del 18 de Noviembre 2013 al 18 de noviembre 2014

INSTITUCIONES QUE COLABORARON:

FUNDACIÓN JUAN BOSCH, REPÚBLICA DOMINICANA.

ARCHIVO GENERAL DE LA NACIÓN, REPÚBLICA
DOMINICANA.

COOPERACIÓN IBEROAMERICANA, IBERARCHIVOS,
PROGRAMA ADAI.



PRESENTACIÓN:

La realización del proyecto “Difusión de informaciones inéditas del pensamiento de Juan Bosch sobre el golpe de Estado de 1963” ha marcado un hito en la labor de preservación patrimonial y de promoción de la vida y obra del profesor Juan Bosch Gaviño, figura cimera de la política dominicana en el siglo XX, y uno de los más respetados intelectuales y creadores literarios latinoamericanos.

Agradecemos el aporte decisivo que han prestado a la consecución de estos fines el Archivo General de la Nación, de República Dominicana, depositario de una extensa documentación relacionada con este proyecto y la Cooperación Iberoamericana Iberarchivos, Programa ADAI. Sin estos aportes no se hubiesen podido obtener los resultados que este informe recoge.

Con la puesta on line, en el 2014, de la papelería seleccionada, tanto en la página web del Archivo Personal Juan Bosch, como del Archivo General de la Nación, y la publicación en el 2015 de dos volúmenes con una compilación anotada de dichos documentos, se pone a disposición de los interesados de todo el mundo una vasta documentación relacionada con el mandato presidencial de Juan Bosch y su derrocamiento mediante el golpe militar del 25 de septiembre de 1963. No existen antecedentes en el país de una obra de investigación y difusión de tal magnitud, dedicada a una figura específica de la vida nacional, lo cual abre un camino esperanzados para investigaciones futuras.

Este trabajo ha permitido también la elaboración de una metodología específica para la labor coordinada en equipo, válida para otros empeños futuros.

MARCO HISTÓRICO:

La presidencia de Juan Bosch se extendió del 27 de febrero al 25 de septiembre de 1963, apenas siete meses, cuando su mandato democrático fue interrumpido por un golpe de Estado. A partir de su deposición, las propias fuerzas golpistas, entre las que se encontraba la alta jerarquía de la Iglesia, militares neo-trujillistas, la oligarquía nacional, antes derrotada en las urnas, y el propio gobierno de los Estados Unidos, se encargaron de montar campañas de mentiras y falsedades sobre este proceso, sus causas y consecuencias. Una extensa bibliografía y artículos de prensa se dedicaron, de entonces a la fecha, a propalar mentiras, medias-verdades y mitos con el objetivo de justificar la acción antidemocrática y minimizar u ocultar la verdadera obra de gobierno, el pensamiento político y la herencia ideológica del profesor Bosch.

La Fundación Juan Bosch, encargada de preservar y divulgar la obra de éste insigne luchador social, implementó un programa de acción, en ocasión del 50 aniversario de su llegada la Presidencia y su derrocamiento, que incluyó la publicación de la obra "1963: Revolución inconclusa", la reedición de sus obras y la propuesta a ADAI de una labor conjunta encaminada a publicar documentación inédita del período, depositada en el Archivo General de la Nación, en República Dominicana.

Se trataba, en esencia, de la revisión y selección de documentos de 1963, que figuran en las 74 carpetas del Cronológico de Oficios de la Secretaría de la Presidencia y que abarcan tres períodos esenciales:

- Consejo de Estado: Del 1 de enero al 26 de febrero de 1963.
- Presidencia de Juan Bosch: Del 27 de febrero al 25 de septiembre de 1963.

-Junta Militar y Triunvirato: Del 26 de septiembre al 31 de diciembre de 1963.

Esta documentación no se había estudiado ni publicado, con antelación. Su volumen se acerca a los 35 mil documentos, aproximadamente. Su valor reside en que permitirá realizar un estudio detallado y objetivo de la ejecutoria de los gobiernos que se sucedieron en las tres etapas estudiadas, brindando acceso a los mismos a investigadores y personas interesadas en la historia de República Dominicana.

Los resultados que se previeron obtener fueron los siguientes:

I) Compilar y difundir documentos inéditos relativos al gobierno de Juan Bosch, con el antecedente inmediato del gobierno del Consejo de Estado, que permitan entender el golpe militar de septiembre de 1963 y la ejecutoria del Triunvirato que le sucedió.

Este resultado esperado comprendía la puesta on line, en el 2014, de la documentación seleccionada, con su correspondiente ficha técnica, así como la publicación de una compilación anotada en dos volúmenes, la que será asumida por el Archivo General de la Nación, en el 2015.

II) Hacer énfasis en la documentación de carácter cultural y educativo que pudiese encontrarse en este fondo.

Los objetivos específicos que nos proponíamos con este proyecto, fueron definidos de la siguiente manera:

- 1) Investigar, seleccionar, describir y scanear los documentos ya mencionados, con el objetivo de ubicarlos en la página web de la FJB y el AGN y publicar dos volúmenes de una compilación anotada.
- 2) Promover la verdad histórica y el conocimiento de este importante período de la República Dominicana, con

énfasis en la ejecutoria de gobierno del presidente Bosch.

- 3) Incentivar otros estudios e investigaciones, nacionales y extranjeras, a partir de la difusión de estos documentos.

TRABAJO REALIZADO:

Para el logro de los objetivos previstos en el proyecto, se estableció un cronograma de trabajo, cuyas etapas más importantes fueron:

- 1) Establecimiento de un convenio de trabajo marco entre la Fundación Juan Bosch y el Archivo general de la Nación, en República Dominicana, dentro del cual figuraba la colaboración de ambas instituciones para el presente proyecto.

- 2) Creación de un equipo de trabajo conformado por un coordinador y dos asistentes, los cuales se distribuyeron y cumplieron las tareas siguientes:

- Selección de los documentos de este fondo, según su importancia, y de acuerdo al diseño general del proyecto.

- Descripción de los documentos seleccionados, según las normas establecidas por el Archivo General de la Nación.

- Scaneo o labor de copiado digital de los documentos seleccionados.

- Digitación o transcripción digital de una parte de los documentos seleccionados, a los efectos de formar parte de la compilación anotada que será publicada en el 2015.

RESUMEN DE RESULTADOS:

Los principales resultados obtenidos, en cumplimiento de lo establecido en el proyecto, han sido:

Resultado 1: La colección del Cronológico de Oficios de la Secretaría de la Presidencia de República Dominicana, correspondiente al año de 1963, en sus tres etapas (Consejo de Estado, Presidencia de Juan Bosch y Triunvirato) fue debidamente revisada y seleccionada la documentación más relevante, para los fines previstos. El 100 % de las 74 carpetas y los más de 35 mil documentos fue objeto de trabajo por los especialistas.

El trabajo de selección incluyó dos etapas:

-La selección de los documentos más relevantes, todos los cuales fueron objeto de descripción y scaneo, para ser ubicados on line.

-Una segunda selección, dentro del universo anterior, para escoger los documentos a ser transcritos digitalmente, a los efectos de ser anotados e incluidos en la publicación en papel, que se realizará en el 2015.

Resultado 2: Fueron seleccionados, descritos y scaneados alrededor de 2300 documentos, distribuidos de la siguiente manera:

-Correspondientes al Consejo de Estado: Un 8 % del total

-Correspondientes al gobierno de Juan Bosch: Un 62 % del total.

-Correspondientes al Triunvirato: Un 30% del total.

Resultado 3: Se procede, por etapas, a la ubicación on line, de los documentos seleccionados, descritos y scaneados. Inicialmente se hallan ubicados en la web del Archivo Personal Juan Bosch y próximamente el AGN los irá ubicando en su propia web. Esta última institución también utilizará la data para brindar servicios en su sala de atención a usuarios.

La dirección web donde puede ser consultada la data es: www.archivojuanbosch.info

A la fecha, ya se hallan ubicados on line, las 199 carpetas digitales correspondientes al Consejo de Estado y las primeras 81 correspondientes al gobierno de Bosch. Cada carpeta contiene:

-El número del oficio seleccionado y una palabra clave para que el lector pueda identificar su contenido.

-El documento scaneado.

-La ficha técnica correspondiente.

-Si ha sido digitado, la copia digital.

Cada semana se continuará incorporando una media de 100 documentos a la data, hasta dejar concluido el trabajo, para fines del 2014. En los casos donde se considere aconsejable, se incorporará a la carpeta una nota aclaratoria para el lector, por ejemplo, algún detalle biográfico, etc.

Resultado 4: A la vez que se iban scaneando y describiendo los documentos, se realizó una segunda selección y digitación, con vista a la publicación en dos volúmenes de una compilación anotada. Este proceso ha ido avanzando, en paralelo, y concluye a fines del 2014. En el 2015, el Archivo General de la Nación, de República Dominicana, publicará la obra.

PERSPECTIVAS FUTURAS.

La realización de este proyecto indica la conveniencia de su continuidad, dada la extraordinaria importancia que para la vida política y social de República Dominicana tiene el año de 1963. Tras la conclusión exitosa de esta primera etapa, es recomendable darle continuidad a otro nivel de profundidad complementaria en la que podrían figurar:

-El estudio, descripción, scaneo y eventual digitación de los informes de cada Ministerio del gobierno de Bosch, los que fueron solicitados por este, en junio de 1963, para poder elaborar el Informe Presidencial de Rendición de Cuentas ante la Asamblea Nacional, previsto constitucionalmente, cada 16 de agosto. Esto permitiría una mirada al detalle y mucho más abarcadora de la ejecutoria de las distintas instancias de esa administración.

-El estudio, selección, descripción, scaneo y eventual digitación de la documentación de los Ministerios del Consejo de Estado, del gobierno de Bosch y del Triunvirato, correspondientes a 1963, lo cual permitiría una reconstrucción detallada de las tres administraciones que se sucedieron.

Estos estudios no se han realizado en el país, a pesar de que ayudarían, de manera científica, a que los historiadores y la población, en general, pudiesen tener puntos exactos de referencias para sus valoraciones.